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Ensino
NOTA EDITORIAL

JORGE CONDE

Presidente do Politécnico de Coimbra

Chegou a altura em que a maioria de nós goza as merecidas 
férias a que tem direito. Este ano, no Politécnico de Coimbra, 
vamos descansar de um conjunto de feitos relevantes para a 
instituição e dos quais se tem falado nas páginas do jornal.
Voltaremos em setembro para mais um ano letivo, onde são 
também muitas as novidades, desde logo com a expetativa 
de abertura de novos cursos em todos os ciclos de estudo e, 
pela primeira vez, de doutoramentos. Esperamos ainda que 
os novos cursos propostos para Cantanhede e para a Lousã 
tenham interessados em número suficiente para podermos 
continuar a “criar escola”.
No próximo ano letivo, acreditamos conseguir terminar as 
obras em curso relacionadas com a eficiência energética e 
com as acessibilidades dos edifícios, mas também com a re-
abilitação das atuais residências e com a construção da nova 
residência em Oliveira do Hospital. Esperamos ainda que se 
adiante muito a construção da nova residência de Coimbra e 
as novas instalações da Escola Superior de Tecnologia e Gestão 
de Oliveira do Hospital.
No ensino superior em geral, esperamos que o governo con-
tinue a corrigir os défices orçamentais crónicos e que o novo 
“Regime Jurídico das Instituições de Ensino Superior” veja a 
luz do dia.
Em Coimbra, esperamos que o estado de sítio em que a cidade 
se encontra vá progressivamente voltando à normalidade. 
O Metro, que estou certo beneficiará um pouco os que aqui 
vivem, ignorou no seu traçado mais de 90% das instalações de 
ensino superior. Talvez com mais 30 anos se consiga corrigir 
esta enorme asneira.
No País, o desejo de alguma normalidade do funcionamento 
das instituições, sem a eminente ameaça de passarmos a vida 
em eleições, é suficiente. Mas para isso, importa que não as-
sistamos ao benefício dos que fazem barulho em detrimento 
dos calados, que vêm a ser prejudicados há décadas, como é 
o caso dos professores do ensino superior.
No Mundo, desejo muito que os fenómenos de crescimento 
dos extremos políticos possam ser abrandados, importando 
para isso que os políticos moderados pratiquem política justa, 
equitativa e no tempo certo.

Boas férias!

IPC presente na Expofacic para mostrar oferta 
formativa e esclarecer dúvidas dos estudantes

O Politécnico de Coimbra (IPC) vai 
estar presente na 32ª edição da EX-
POFACIC – Feira Agrícola, Comercial 
e Industrial de Cantanhede com 
uma forte aposta comunicacional. 
A Instituição será, à semelhança do 
ano anterior, patrocinadora oficial 
do primeiro dia do evento, 25 de 
julho. Este patrocínio traduz-se na 
realização de diversas ações de co-
municação do IPC ao longo desse dia, 
com a presença da marca em várias 
plataformas espalhadas pelo recinto 
e nas redes sociais oficiais da feira, 
que é considerada uma das maiores 
a nível nacional. 
O artista principal do dia será Richie 
Campbell e o IPC espera a presença 

de centenas de jovens no stand para 
esclarecer todas as suas dúvidas 
sobre o acesso ao Ensino Superior 
no decorrer da feira, que se realiza 
de 25 de julho a 4 de agosto. O IPC 
conta com uma equipa constituída 
por elementos do Gabinete de Co-
municação Institucional e Imagem 
e dos gabinetes de comunicação 
das diversas escolas, bem como por 
membros das suas associações de 
estudantes. Esta equipa está prepara-
da para dar a conhecer a vasta oferta 
formativa do Politécnico de Coimbra 
e, aproveitando o facto do certame 
ser coincidente com o período da 1.ª 
fase de candidaturas ao Ensino Supe-
rior, esclarecer as dúvidas dos jovens 

que se preparam para escolher a sua 
licenciatura ou CTeSP.
Para além da captação de novos 
estudantes, o IPC encara este certa-
me como uma oportunidade para 
reforçar laços com os seus antigos 
estudantes, dar a conhecer a Rede 
Alumni e todas as vantagens asso-
ciadas na adesão à mesma. 
A Expofacic é uma iniciativa do Mu-
nicípio de Cantanhede, coordenada 
pela empresa municipal INOVA-EM. 
Este certame combina música, gas-
tronomia, exposições e negócios, e é 
dirigido a múltiplos públicos, com o 
objetivo de divulgar a indústria e teci-
do empresarial do centro do país..

Politécnico de Coimbra 
tem nota máxima na 
avaliação da A3ES 
No âmbito do processo de Avaliação 
Institucional pela Agência de Avalia-
ção e Acreditação do Ensino Superior 
(A3ES), o Politécnico de Coimbra rece-
beu a avaliação máxima legalmente 
prevista, de acreditação pelo período 
máximo de seis anos e sem qualquer 
condição apontada. 
A A3ES caracteriza, de seis em seis 
anos, o conjunto de Institutos Poli-
técnicos, Universidades e Escolas não 
integradas através de um processo de 
Avaliação Institucional. Esta ativida-
de destina-se a identificar o projeto 
pedagógico, científico e cultural de 
cada instituição de ensino superior 
e avaliar a respetiva estratégia de 
desenvolvimento. O processo teve 
início com a redação do relatório de 
autoavaliação, entre 22 de março e 
30 de junho e a visita da Comissão 

de Avaliação Externa (CAE) ocorreu 
a 14 e 15 de novembro de 2023. 
De acordo com o relatório de avalia-
ção da CAE, o Politécnico de Coim-
bra evidencia um bom desempenho, 
com melhorias significativas em to-
das as dimensões que representam 
a sua missão. A CAE considera que é 
notório que o Politécnico de Coimbra 
tem vindo a percorrer “um caminho 
assente numa cultura e gestão estra-
tégica fortes, que tem impulsionado 
a marca Politécnico de Coimbra e 

consolidado a sua reputação institu-
cional enquanto IES ligada ao territó-
rio local, nas suas pessoas e empresas, 
mas com projeção internacional”, 
acrescentando que “No IPC respira-se 
qualidade e ambição”.
Para o presidente do Politécnico de 
Coimbra, Jorge Conde, este é o resul-
tado de “um trabalho sistemático, 
que nos últimos anos levou a uma 
consolidação do trabalho entre as 
escolas e os serviços, permitindo um 
maior crescimento organizacional 
da instituição”. “Não significando 
que está tudo bem, significa que es-
tamos no rumo certo, rumo que tem 
de ser mantido para que se garanta 
a qualidade e ambição necessárias à 
repetição do processo dentro de seis 
anos”, acrescenta o responsável..

Equipa do IPC na EXPOFACIC em 2023
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Destaque Dia do IPC

45 anos celebrados com homenagens e 
reconhecimento do mérito
Celebraram-se os 45 anos do Politéc-
nico de Coimbra com uma cerimónia 
que reuniu a comunidade interna 
e personalidades relevantes de dis-
tintas áreas, no passado dia 12 de ju-
lho, no Convento São Francisco em 
Coimbra. 
Este ano, o destaque do aniversário 
foi a entrega da Medalha do IPC a cin-
co personalidades relevantes na his-
tória da instituição. A presidente do 
Conselho Geral, Maria Manuel Leitão 
Marques, a ex-presidente da Direção 
do Instituto Pedro Nunes e membro 
externo do Conselho Geral, Teresa 
Mendes, os dois últimos presidentes 
do Politécnico de Coimbra, Rui Antu-
nes e José Manuel Torres Farinha, e a 
diretora do Centro Cultural Penedo 
da Saudade, Cristina Faria, foram os 
cinco homenageados.
Foram também entregues os Prémios 
do IPC a membros da comunidade 
que se destacaram na Ciência, na So-
ciedade e no Desporto e foram home-
nageados os funcionários docentes e 
não docentes com mais de 35 anos de 
casa e aposentados em 2023. Houve 
ainda lugar à distinção do mérito da 
diplomada com média de conclusão 
de Licenciatura mais alta no ano leti-
vo 2022/23, Inês Gageiro Lino.
“O Politécnico de Coimbra chega 
aos 45 anos com a noção do dever 
cumprido”, adiantou Jorge Conde, na 
sessão solene comemorativa. Com a 
convicção de que a instituição que li-
dera está “forte e sólida, com o empe-
nho de quase todos”, o presidente do 
Politécnico de Coimbra admite que, 
“apesar de uma organização a justi-
ficar alterações” e “de uma máquina 
ainda algo conservadora na forma 
de atuar”, o IPC continua a crescer 

e a afirmar-se regional, nacional e 
internacionalmente.
Para o presidente do Politécnico de 
Coimbra, o futuro do ensino supe-
rior “vai obrigar a pensar o ensino 
que fazemos e que queremos fazer”. 
“Talvez a organização num sistema 
binário tenha de ser repensada ou 
clarificada, quando áreas de aprendi-
zagem eminentemente tecnológicas 
e direcionadas estão do lado clássi-
co do ensino ou áreas de saber mais 
conceptual estão do lado do ensino 
aplicado”, sublinhou.

Nesse sentido, continuou, o desafio 
é saber caminhar para “um ensino 
6.0, onde a inteligência artificial, a 
realidade virtual, a realidade aumen-
tada e a internet das coisas são ferra-
mentas de ensino e não inimigos que 
se sobrepõem ao professor”, que se 
deseja que seja “gente motivada para 
transformar pessoas e para fazer com 
que os que formam sejam capazes 
de transformar outros e de fazer o 
mundo pular e avançar”, salientou. 
A celebrar também a capacidade de 
investigação que, “no último ano, 

teve o maior incremento de sempre 
com a criação de sete novos centros 
ou polos de ciências”, o Politécnico 
de Coimbra desejaria estar a celebrar 
os avanços dos anúncios de obras, 
frisou Jorge Conde, ao referir que, no 
que dependia “exclusivamente” da 
instituição, “está em velocidade cru-
zeiro”. “Já as novas residências têm 
estado a marcar passo”, lamentou. 
Em Oliveira do Hospital, depois de 
“quase um ano à espera de autoriza-
ção para a compra do imóvel”, a obra 
será adjudicada este mês, enquanto 

a residência de Coimbra “aguarda 
autorização ministerial para que o 
concurso possa avançar”, referiu.
Intervieram ainda na sessão, em re-
presentação da Câmara Municipal de 
Coimbra, o vice-presidente Francisco 
Veiga, a presidente do Conselho Ge-
ral, Maria Manuel Leitão Marques, e 
o representante das Associações de 
Estudantes do IPC, Hugo Ferreira..

Paulo Macedo em conferência sobre 
a Educação e o Conhecimento 
O ensino superior “tem, não só de 
acompanhar o ritmo da sociedade 
como, em muitos aspetos, contri-
buir para a sua liderança”, consi-
dera Paulo Macedo, presidente da 
Comissão Executiva da Caixa Geral 
de Depósitos.
Na conferência “A Educação e o 
Conhecimento como desígnio na-
cional”, na sessão solene do Dia do 
IPC, o antigo ministro frisou que “os 
contributos do ensino superior são 
decisivos para a nossa vida em socie-

dade”, assumindo-se mesmo como 
“crucial para o desenvolvimento do 
país e da economia através da dife-
renciação”. Certo de que todos os 
cursos deveriam ter uma cadeira de 
empreendedorismo, Paulo Macedo 
salienta que, nas empresas, “não há 
pessoas certas sem uma formação 
de qualidade, que começa muito 
antes da licenciatura e se prolonga 
pelo resto da vida”.

Orador convidado da cerimónia, Paulo Moita de Macedo

Vice-presidente da Câmara Municipal de Coimbra, Francisco Veiga

Presidente do Conselho Geral, Maria Manuel Leitão Marques Presidente do Politécnico de Coimbra, Jorge Conde

Representante das Associações de Estudantes do IPC, Hugo Ferreira
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Destaque Dia do IPC

Prémios IPC distinguem mérito 
de membros da comunidade
Os Prémios do IPC foram atribuídos a membros da comunidade que se destacaram na Ciência, na 
Sociedade e no Desporto. Foi também distinguido o mérito da diplomada com média de conclusão de 
Licenciatura mais alta no ano letivo 2022/23.

Jorge Conde, Inês Gageiro Lino e João Carrega Ana Carla Mota e Ana Ferreira

António Marques e Sara ProençaPaulo Manaia e Ana FerreiraMariana Tomé e Ana Ferreira

Pedro Santos e Lúcia Simões Costa Hélia Marchante e Marta Henriques
Carla Rodrigues, Leonor Pato, Verónica Oliveira, Daniela Santos, Filomena 
Miguéis e Marta Henriques
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Destaque Dia do IPC

Medalhas do IPC atribuídas a 
personalidades relevantes da instituição 
O destaque do 45.º aniversário foi a entrega da Medalha do IPC a cinco personalidades relevantes 
na história do IPC. A presidente do Conselho Geral, Maria Manuel Leitão Marques, a ex-presidente 
da Direção do Instituto Pedro Nunes e membro externo do Conselho Geral, Teresa Mendes, os dois 
últimos presidentes do Politécnico de Coimbra, Rui Antunes e José Manuel Torres Farinha, 
e a diretora do Centro Cultural Penedo da Saudade, Cristina Faria, foram os cinco homenageados.

Cristina Faria, Jorge Conde e Érica Castanheira

Jorge Conde, Rui Antunes e Ana Ferreira

Jorge Conde, Maria Manuel Leitão Marques e Ana Ferreira Teresa Mendes, Jorge Conde e Daniel Roque Gomes

Jorge Conde, José Luís Martinho e Daniel Roque Gomes
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Destaque Dia do IPC

Profissionais aposentados e com mais 
de 35 anos de casa homenageados
Foram homenageados os funcionários docentes e não docentes do IPC aposentados em 2023 
e os com mais de 35 anos de casa, prestando-se desta forma tributo às pessoas que constroem o dia 
a dia da instituição.

Rui Amaro, Fernando Casau e Jorge Conde Rui Amaro, Óscar Machado e Jorge Conde

Rui Antunes, Armando Gonçalves e Jorge Conde Rui Amaro, Leila Rodrigues e Jorge Conde

Dirigentes do IPC e convidados de honra
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Destaque Dia do IPC

Rui Antunes, Augusto Paixão e Jorge Conde Rui Antunes, Maria Leonor Gambini e Jorge Conde

Telmo Pereira, Maria de Fátima Constantino e Jorge Conde

Dirigentes das Unidades Orgânicas do IPC

Alexandre Gomes da Silva e 
Rosa Maria Morais Lopes Alexandre Gomes da Silva, Maria Teresa Lameiras e Jorge Conde
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Destaque Dia do IPC

Comunidade interna e convidados 
presentes na cerimónia de aniversário
A Antiga Igreja do Convento São Francisco recebeu cerca de 400 pessoas, entre elementos da 
comunidade interna e convidados e parceiros da instituição, para assistir ao Dia do IPC e participar 
nas comemorações do 45.º aniversário.
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Destaque Dia do IPC
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Atualidade

SASIPC fazem formação no âmbito 
do projeto europeu WISE
Uma comitiva dos SASIPC deslocou-se 
a Bruxelas (Bélgica) durante o perí-
odo de 21 a 24 de maio para receber 
formação na área do bem-estar (kits 
de formação) no âmbito do Projeto 
WISE. 
O Projeto WISE (Well-being Innovations 
for Students in Europe) é um projeto 
internacional com a duração de três 
anos (2022-2024) financiado pelo 
programa Erasmus+. O Politécnico 
de Coimbra está representado pela 
coordenadora do Observatório de 
Ação Social (ObservAS-SASIPC), Joana 
Lobo Fernandes e pela coordenado-
ra da Unidade de Saúde e Bem-estar 
dos SASIPC, Helena Moura, ambas em 
representação do ObservAS-SASIPC.
O WISE tem como principais objeti-
vos obter um conhecimento aprofun-
dado sobre a temática do bem-estar 
dos estudantes do ensino superior e 
promover boas práticas que respon-
dam às necessidades mais atuais dos 
estudantes na Europa.
É constituído por um consórcio eu-
ropeu que congrega as seguintes ins-
tituições/países: Animafac, França 
(que coordena o projeto), European 
University Foundation (EUF), Luxem-
burgo, European Students Union 
(ESU), Bélgica, Instituto Politécnico 
de Coimbra, em Portugal, Aristotle 
University of Thessaloniki, na Grécia, 
Transilvania University of Brasov, na 
Roménia, Charles University of Pra-
gue, na Chéquia. 
O projeto é genericamente constituí-
do pelas seguintes fases: Três inquéri-
tos (estudo quantitativo): “Panorama 
europeu de iniciativas inovadoras 
em favor do bem-estar dos estudan-
tes” (2022): estudantes, IES e orga-
nizações estudantis; Focus group e 
entrevistas (estudo qualitativo): 
“Inovações a favor do bem-estar dos 
estudantes no ensino superior eu-
ropeu” (2022-2023); Kit de formação 

para instituições de ensino superior 
para que implementem iniciativas de 
bem-estar dos estudantes (2023-2024) 
– maio de 2024; Kit de formação para 
organizações estudantis para que im-
plementem iniciativas de bem-estar 
estudantil (2023-2024) – maio de 2024; 
Plataforma "A universidade europeia 
de amanhã para o bem-estar dos es-
tudantes" (2023-2024) – para facilitar 
a difusão de melhores práticas em 
relação às iniciativas de bem-estar 
identificadas no relatório qualita-
tivo; repositório de estudos e mate-
riais relacionados com o bem-estar 
dos estudantes (em execução); Guia 
Europeu de recomendações sobre 
o bem-estar dos estudantes nas IES 
(2024) (em execução). 
O Projeto WISE está atualmente 
(2024) no último ano de execução e 
a formação que decorreu em Bruxe-
las incidiu nos dois kits de apoio à 
dinamização de ações inovadoras e 
promotoras do bem-estar dos estu-
dantes, um dirigido às Instituições de 
Ensino Superior e outro direcionado 
para as Organizações de Estudantes. 
A metodologia utilizada para esta 
formação, e que promoveu a apre-
sentação conjunta dos dois kits, enfa-
tizou a importância que o consórcio 
atribui às dinâmicas de cocriação e 
de escuta atenta das diferentes partes 
interessadas.

Esta formação/treino teve como 
principal objetivo proporcionar 
conhecimento, ferramentas e ins-
piração para iniciar, desenvolver e 
sustentar iniciativas para o bem-estar 
dos estudantes. Estruturada em três 
módulos com conteúdos adaptados 
a cada um dos públicos-alvo, a saber:  
Compreender: este módulo define 
o cenário, pois apresenta os aspetos 
fundamentais do Projeto WISE, in-
cluindo seus objetivos, a importância 
do bem-estar do aluno e as pesquisas 
e estudos mais recentes; Diagnosti-
car: apresenta uma ferramenta de 
autoavaliação para avaliar iniciati-
vas atuais de bem-estar, identificar 
pontos fortes e apontar áreas para 
melhorar. Este processo reflexivo é 
crucial para mapear um caminho a 
seguir; Agir/Inovando: fornece um 
conjunto de recomendações, diretri-
zes e recursos acionáveis, adaptados 
para auxiliar na implementação e 
sustentação de iniciativas de bem-es-
tar; este módulo é sobre transformar 
insights em ações impactantes.
As equipas que receberam esta forma-
ção serão, no futuro, “embaixadores” 
do WISE, replicando estas práticas 
inovadoras relativas à promoção do 
bem-estar pelas suas IES, procurando 
disseminar o mais possível esta visão 
que procura colocar no centro das 
políticas e das decisões o bem-estar 

dos estudantes.
A agenda preparada pelo consórcio 
do WISE para estes 3 dias de formação 
foi diversificada, somando no total 
11 sessões principais. Para além de 
levar os participantes, primeiro, a 
refletir sobre o conceito de bem-es-
tar e conhecer iniciativas de bem-
-estar dentro das IES e, segundo, a 
capacitar os funcionários das IES e 
os representantes estudantis sobre 
como promover e desenvolver ini-
ciativas estudantis para promover o 
bem-estar, pretendia-se, em terceiro 
lugar, testar os dois kits de treino e 
receber feedback ao longo dos dias 
de formação por forma a contribuir 
para o seu aperfeiçoamento.
Destacam-se as seguintes conclusões 
da formação: as IES devem avaliar as 
necessidades dos estudantes antes 
de implementar intervenções de 
bem-estar para garantir medidas e 
processos apropriados; o elevado sen-
timento de pertença dos estudantes 
à IES pode ser utilizado como um re-
curso valioso para melhorar o bem-
-estar dos estudantes e a adaptação 
académica, pelo que os programas 
devem apoiar e acentuar as rela-
ções significativas que se tecem em 
contexto académico; os resultados 
focam a importância do bem-estar 
para todos os que constituem uma 
IES: estudantes, docentes e trabalha-
dores não-docentes; é reconhecida a 
importância das atividades de apoio 
aos estudantes, sendo fundamental 
atender às necessidades específicas 
dos diferentes grupos de estudantes; 
para gerar IES atentas ao bem-estar, 
importa capacitar os seus membros, 
sensibilizar para a importância do 
tema e gerar uma rede articulada 
entre pessoas, serviços e entidades 
externas, para respostas robustas e 
inovadoras..

Clínica IPC realiza 1.ª Semana da Saúde 
Foi no âmbito das comemorações do 
Dia Mundial da Saúde, que se cele-
bra a 7 de abril, que a Clínica IPC pro-
moveu, entre os dias 8 e 12 de abril, 
a “Semana da Saúde” com diversas 
atividades totalmente gratuitas e 
dirigidas à comunidade IPC.
Esta semana teve como objetivos dar 
a conhecer a Clínica IPC, a sua equipa 
e os serviços prestados à comunida-
da da instituição, nomeadamente as 

consultas de especialidade disponibi-
lizadas (Medicina Dentária, Medicina 
Geral e Familiar, Psiquiatria, Psicolo-
gia Clínica, Nutrição e Fisioterapia), 
assim como a forma de agendamento 
e pagamento das consultas através 
da Plataforma SASocial dos SASIPC 
(https://sasocial.ipc.pt).
As atividades realizadas foram as 
seguintes: Open Day de Medicina 
Dentária; Workshop de “Gestão da 

Ansiedade e Stress” (dirigido a estu-
dantes); Webinar “Educação Inclusiva 
– em (uma) perspetiva” (dirigido a 
docentes e não docentes); Avaliação 
nutricional (nutricionista) e avalia-
ção postural (fisioterapeuta); Infor-
mações sobre Infeções Sexualmente 
Transmissíveis com as Médicas de 
Medicina Geral e Familiar; Rastreios 
audiológicos (em parceria com a ES-
TeSC); Aula de Pilates (dirigida a toda 

a comunidade académica).
Segundo a organização, esta é uma 
atividade a replicar uma vez que se 
reveste de grande importância na 
divulgação das respostas existentes 
no IPC em termos de apoio na pro-
moção da saúde e de prevenção da 
doença..

Depoimentos da equipa do IPC:

Helena Cardoso, assistente so-
cial do IPC:
“A formação realizada pelo Projeto 
WISE, entre estudantes e profissio-
nais de diferentes países europeus, 
trata-se de uma experiência enri-
quecedora através de um olhar 
multidisciplinar e multidimen-
sional na abordagem do bem-estar. 
Um dos tópicos mais desenvolvi-
dos em contexto de formação foi 
a capacidade de materialização do 
bem-estar, sendo que este assume 
diferentes formas e conjunturas, 
para comunidades, grupos e in-
divíduos.  
A formação ressalva ainda que as 
respostas devem ser praticadas 
com uma postura empática e 
humana, capaz de reconhecer e 
identificar as diferentes e distintas 
necessidades dos estudantes. 
Uma experiência única, de parti-
lha, que instiga o espírito crítico e a 
necessidade de dar continuidade a 
espaços promotores de bem-estar.”

Chester Silva, estudante do IPC:
“O bem-estar e a saúde mental dos 
estudantes do ensino superior na 
Europa são temas que devem ser le-
vados cada vez mais a sério, por to-
dos. Afinal, é do nosso futuro como 
sociedade que estamos a falar. 
Participar no Projeto Wise é, mais 
do que um orgulho, uma honra. 
Estar no meio de pessoas incríveis, 
com tanta vontade de fazer as coi-
sas acontecerem de verdade, foi 
sensacional. Durante a semana em 
Bruxelas, tive a oportunidade de 
trocar ideias, reflexões e aprender 
tanto com pessoas de culturas tão 
diferentes, mas com propósitos em 
comum.
O Projeto Wise ainda vai transfor-
mar a vida de muitos estudantes. O 
que me deixa mais feliz, seja como 
estudante, seja como profissional 
de marketing, é que vou fazer parte 
dessa transformação.”.

Comitiva do Politécnico de Coimbra | projeto WISE

Equipa da ESTeSC | Rastreios 
Audiológicos

https://sasocial.ipc.pt
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IPC abre portas a estudantes  
do Secundário de todo o país
Entre os passados dias 30 de junho e 
5 de julho, decorreu mais uma edição 
da “Academia Politécnico 4me”. Esta 
iniciativa acolheu 50 estudantes do 
ensino secundário (do 10º ao 12º ano) 
oriundos de vários pontos do país 
para melhor conhecer o Politécnico 
de Coimbra e ajudar a saber mais 
sobre o acesso ao ensino superior. 
Deste modo, estes futuros candida-
tos percorreram as diversas escolas 
do IPC para conhecerem a variedade 
de áreas que compõem a oferta for-
mativa da instituição, esclarecendo 
dúvidas e preparando-os para a sua 
tomada de decisão em relação ao seu 
futuro percurso académico.
Para Ana Ferreira, vice-presidente 
do Politécnico de Coimbra, esta ini-
ciativa, que conta com a parceria 
da Forum Estudante, “é uma opor-
tunidade única para os estudantes 
poderem conhecer a instituição de 
uma forma atrativa e a fazerem uma 
escolha informada sobre o curso a 
frequentar, através do contacto dire-
to com as instalações, os laboratórios, 
os projetos em curso e em interação 
com a comunidade do IPC – estudan-
tes, docentes e não docentes”. Ana 
Ferreira afirma, ainda, que os alunos 
“não se limitam a conhecer apenas o 
funcionamento das escolas e a ofer-
ta formativa, como têm também a 
oportunidade de conhecer a vida 
académica e associativa (cultural e 
desportiva)”.
Nesta 4ª edição, a academia contou 
com a participação de elementos que 
integraram outras edições anteriores 
e que, atualmente, são estudantes do 
IPC. Alguns deles, assumiram agora 
o papel de monitores e acompanha-
ram os alunos do ensino secundá-

rio nas visitas à instituição. Outros 
participaram num momento inte-
rativo em que foram partilhadas ex-
periências, conselhos sobre a vida 
académica e respostas a dúvidas dos 
mais novos.
A semana iniciou no domingo, 30 de 
junho, com a receção dos participan-
tes nas Residências de Estudantes dos 
Serviços de Ação Social, onde decorre-
ram atividades de “quebra-gelo” e a 
formação das equipas para a semana. 
Na segunda-feira, decorreu na Coim-
bra Business School |ISCAC a sessão 
de abertura com a intervenção do 
vice-presidente do IPC, Daniel Roque 
Gomes, e uma apresentação sobre o 
Politécnico de Coimbra, seguidas de 
atividades de team building e uma 
atuação da Tuna Mista do ISCAC. No 

período da tarde, os alunos visitaram 
a Escola Superior Agrária de Coimbra, 
onde aprenderam a fabricar gelados, 
realizaram um batismo a cavalo e 
participaram num workshop de ex-
tração de óleos essenciais.
No dia seguinte, os estudantes visita-
ram a Escola Superior de Tecnologia 
da Saúde de Coimbra (ESTESC), tendo 
ficado a conhecer os laboratórios e 
principais pontos de interesse da es-
cola. Da parte da tarde, o Gabinete de 
Desporto organizou um exercício 
de orientação pelo campus da Escola 
Agrária, tendo depois sido dinami-
zada uma atividade de iniciação ao 
rugby realizada em colaboração com 
a Rugby Agrária AEESAC.
Já na quarta-feira, os alunos percor-
reram os laboratórios e oficinas no 

Instituto Superior de Engenharia de 
Coimbra (ISEC), onde as equipas se 
defrontaram numa competição de 
construção de torres. Na Escola Supe-
rior de Educação de Coimbra (ESEC), 
os participantes tiveram a oportu-
nidade de mostrar os seus talentos 
no estúdio de televisão da ESECTV 
e no estúdio de áudio. Foram ainda 
realizadas várias outras atividades 
que os desafiaram a aventurar-se nas 
áreas das artes, comunicação, teatro 
e língua gestual portuguesa.
No quinto dia, a Academia deslo-
cou-se até Oliveira do Hospital para 
visitar a Escola Superior de Tecno-
logia e Gestão (ESTGOH), tendo os 
estudantes assistido a uma apre-
sentação sobre a escola, seguida de 
uma visita à cidade. Durante a tarde, 
houve lugar a um momento de des-
canso e descontração na praia fluvial 
de São Sebastião da Feira, tendo este 
dia terminado com a já tradicional 
“pizza night” à hora de jantar, em que 
os participantes contactaram com 
elementos de outras edições prévias 
da Academia.
Para terminar a semana, os estu-
dantes do ensino secundário foram 
recebidos no INOPOL Academia de 
Empreendedorismo, tendo tido a 
oportunidade de ver de perto os es-
paços da incubadora, ouvir alguns 
testemunhos no âmbito da área do 
empreendedorismo e da empregabi-
lidade e realizar algumas dinâmicas 
de grupo que colocaram à prova a 
sua criatividade, trabalho de equipa 
e competências empreendedoras.
Antes do momento da despedida, foi 
realizado um piquenique nos jardins 
do ISCAC..

Ramses Velarde
Monitor
Foi um privilégio ser o monitor da 
Equipa Vermelha e é com grande 
satisfação e orgulho que partilho a 
minha experiência como monitor 
na Academia P4me. Foi ainda mais 
gratificante ver o empenho e a união 
que cada membro demonstrou. Os 
participantes enfrentaram os de-
safios propostos e desde o início 

mostraram a garra e criatividade 
que os carateriza. A nossa dedicação, 
como equipa, não só reforçou os la-
ços entre si, mas também mostrou o 
quão importante é cuidar do nosso 
planeta.
Como monitor, esta experiência 
foi extremamente satisfatória. Ver 
a evolução dos alunos e esse espí-
rito de querer absorver tudo é algo 
marcante. Quero agradecer a cada 
um deles e também à Academia por 
fazerem desta semana um sucesso 
inesquecível. Que continuemos a 
inspirar-nos uns aos outros e a pro-
mover a sustentabilidade em todas 
as nossas ações. Muito obrigado a 
todos.

Carolina Lopes
Monitora
Nesta academia de verão, a intro-
dução dos prémios foi uma inicia-
tiva bastante interessante e que foi 
muito bem recebida pelos miúdos. 
A inclusão dessas atividades fez 
com que, dentro de cada equipa, 
surgissem objetivos em comum, e 
para alcançá-los, os participantes 
tiveram de trabalhar em equipa e 

desafiarem-se uns ao outros para 
alcançarem as metas. Ou seja, isso 
estimulou bastante os miúdos e fez 
com que houvesse uma maior união 
entre eles.
Este foi o meu segundo ano como 
monitora na academia de verão do 
Politécnico de Coimbra, e foi muito 
interessante perceber as diferenças 
entre os grupos e, consequentemen-
te, a variação no impacto e entusias-
mo de cada atividade nos miúdos. 
Nestas duas experiências uma das 
coisas que mais me deixou satisfeita, 
e acredito que tenha tido o mesmo 
impacto em todos os outros mo-
nitores, é o enorme impacto desta 
academia na vida dos participantes. 

No início da semana chegam como 
completos desconhecidos e com al-
gum receio, nos últimos dias é pos-
sível ver as ligações muito especiais 
que irão levar para a vida.
Esta experiência é enriquecedora 
paras as competências pessoais 
dos miúdos, pois mostrou a mui-
tos deles importância de adaptar 
as atividades para melhor atender 
aos interesses e dinâmicas de cada 
grupo. De forma a garantir que se 
cria um ambiente divertido, cola-
borativo e inclusivo para todos os 
participantes.

Avaliadas algumas das atividades 
de toda a semana, ocorreu uma 
atribuição de prémios - novidade 
desta 4ª edição - durante a sessão 
de encerramento da Academia. O 
prémio “Equipa+IPC”, destinado 
a valorizar o espírito de equipa, 
união e empenho nas atividades 
propostas, foi atribuído à Equipa 
Azul. Já o prémio “Equipa+Sus-
tentável” foi entregue à Equipa 
Vermelha, por ter colocado em 
prática e incentivado boas prá-
ticas no âmbito da sustentabi-
lidade e proteção do ambiente 
durante toda a semana.
Envolvidos pelo espírito vivido 
durante todos esses dias, os par-
ticipantes organizaram também, 
entre si, uma votação de um con-
junto de prémios com o objetivo 
de destacar o espírito de convívio, 
o companheirismo, a boa dispo-
sição e a inclusão próprias desta 
Academia. Gustavo Santos, o ven-
cedor da nomeação “Rei da Aca-
demia”, afirmou: “Adorei a Aca-
demia do Politécnico de Coimbra 
porque fiz novas amizades”.

Equipas dinamizadas pela 
Academia

Alguns dos momentos da 4ª edição da "Academia Politécnico 4me"
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INOPOL Summer Connect reúne 
empresas e comunidade para 
networking e colaboração 
No passado dia 28 de junho, o INOPOL 
promoveu mais um encontro infor-
mal de networking direcionado para 
as empresas e projetos que fazem 
parte do seu ecossistema de incu-
bação – o INOPOL Summer Connect.
O evento, que se realizou nas instala-
ções do INOPOL, teve como objetivo 
fortalecer os laços entre os vários 
projetos presentes na incubadora, 
promover o networking, a colabo-
ração e a partilha de experiências 
e potenciar a criação de sinergias e 
oportunidades dentro da respetiva 
comunidade.
O dia iniciou com uma caminhada 
interpretativa/guiada pelo campus 
da Escola Superior Agrária de Coim-
bra, na qual os empreendedores 

puderam conhecer mais de perto 
a flora e botânica local. De seguida, 
os incubados foram desafiados para 
uma dinâmica de grupo focada na 
identificação de competências, recur-
sos e oportunidades de colaboração 

com outros projetos. 
O evento culminou depois com um 
Almoço de Networking, que contou 
com a participação de vários parcei-
ros estratégicos do INOPOL, assim 
como de outros stakeholders do ecos-

sistema de inovação e empreende-
dorismo com os quais esta unidade 
tem vindo a colaborar em diferentes 
iniciativas..

Dois novos projetos em incubação 
no INOPOL

O mês de junho assinalou a entrada 
de mais dois projetos empresariais 
na incubadora do Politécnico de 
Coimbra: Boaudição e QPT.
O Boaudição é um projeto inovador 
que visa transformar a forma como 
os serviços de audiologia são dispo-
nibilizados. Através de uma platafor-
ma digital integrada, oferece uma 
experiência ética, credível, eficaz 
e segura para o consumidor. Este 
projeto, promovido por Ana Dulce 
Nunes, docente da Escola Superior de 
Tecnologia da Saúde do Politécnico 
de Coimbra, inclui a comercialização 
de aparelhos auditivos e a prestação 
de serviços de audiologia online, ga-
rantindo maior independência, con-
forto e economia de tempo para os 
utilizadores.
Também neste mês ingressou no 
INOPOL a QPT, startup "cleantech" fun-
dada em 2019, em Cambridge (UK), 
que tem como objetivo otimizar a 

utilização de motores elétricos para 
economizar energia e reduzir emis-
sões de CO2. A empresa desenvolveu 
um conjunto de inovações com tran-
sistores de GaN de alta potência e alta 
voltagem em inversores de frequên-
cia variável (VFDs), encontrando-se 
atualmente a aguardar a atribuição 
de 12 patentes e contando já com a 
parceria da gigante industrial ABB 
para a comercialização desta tecno-
logia.
Os dois projetos em questão ficarão 
a partir de agora incubados virtual-
mente no INOPOL, onde terão acesso 
a um conjunto alargado de serviços 
e apoios fundamentais para o desen-
volvimento do seu negócio.
As candidaturas a incubação no INO-
POL decorrem em contínuo. Caso te-
nha uma ideia de negócio ou projeto 
inovador, entre em contacto com o 
INOPOL através do email inopol@
ipc.pt..

Sessão de 
sensibilização 
sobre Propriedade 
Industrial

No dia 26 de junho, o INOPOL Acade-
mia de Empreendedorismo promo-
veu um webinar com o tema “Inovar 
com Confiança – Como proteger as 
suas invenções com a Propriedade 
Industrial?”.
A sessão, dinamizada por Eduardo 
Cruz, responsável pelo Departamen-
to de Patentes da Gastão Cunha Fer-
reira, teve como objetivo sensibilizar 
a comunidade para a importância 
da proteção de ideias, tecnologias e 
resultados de investigação gerados 
em contexto académico, assim como 
partilhar, de uma forma prática e 
acessível, como funcionam os pro-
cessos de registo de Propriedade In-
dustrial, com destaque para patentes 
e modelos de utilidade..
Equipa Trilhos 
visita instalações 
do Grupo FHC em 
Mortágua

No dia 19 de junho, a equipa de co-
ordenação do Trilhos, programa de 
desenvolvimento de competências 
para a empregabilidade promovido 
pelo INOPOL junto do universo de es-
tudantes do IPC, teve oportunidade 
de conhecer as instalações do Grupo 
FHC, em Mortágua.
A visita foi guiada pela diretora de 
Capital Humano, Inês Madeira, que 
apresentou as diferentes áreas de 
negócio, processos produtivos, estra-
tégias operacionais e desafios mais 
relevantes deste grupo empresarial.
A Zeone – Consulting, empresa do 
Grupo FHC que presta serviços e con-
sultoria na área das tecnologias da 
informação, tem vindo desde janeiro 
a colaborar com o INOPOL no âmbito 
do seu Programa de Mentoria e Job 
Shadowing..

INOPOL em apresentação de 
Estudo sobre Empregabilidade e 
Desenvolvimento de Carreira 

No passado dia 17 de junho, o INOPOL 
marcou presença na apresentação 
do estudo “Empregabilidade e De-
senvolvimento da Carreira: Neces-
sidades e práticas dos estudantes 
do Ensino Superior”, realizado pelo 
Consórcio Maior Empregabilidade, 
que decorreu no auditório dos Servi-
ços Centrais do Instituto de Emprego 
e Formação Profissional, em Lisboa.
A sessão contou com a participação 
de Gonçalo Gil, diretor geral da FO-
RUM Estudante, Domingos Lopes, 
presidente do IEFP e Diana Aguiar 
Vieira, co-autora do estudo e profes-
sora do Politécnico do Porto.

Durante a apresentação, foram discu-
tidas as principais conclusões desta 
publicação, com destaque para o 
papel fundamental das estruturas 
de apoio à empregabilidade e car-
reira das instituições de ensino su-
perior para potenciar o sucesso dos 
estudantes no acesso ao mercado de 
trabalho..

Estiveram presentes no evento mais de 40 participantes

Ana Dulce Nunes, do projeto 
Boaudição Equipa da QPT

A sessão decorreu no auditório do IEFP, em Lisboa

Letícia Santos, Sara Proença, 
Inês Madeira e Cristina Correia

mailto:inopol%40ipc.pt?subject=
mailto:inopol%40ipc.pt?subject=
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Comunidade do IPC recolhe resíduos nas 
margens do Rio Mondego em ação de 
sensibilização ambiental e desportiva
O Politécnico de Coimbra (IPC) pro-
moveu, no passado dia 6 de julho, 
pelo segundo ano consecutivo, a 
ação “Juntos vamos ajudar a lim-
par as margens do Rio Mondego!”, 
que pretendeu sensibilizar para a 
preservação do meio ambiente e re-
cursos naturais, a par da promoção 
de estilos de vida ativos e saudáveis. 
Dinamizada pelo Serviço de Saúde 
Ocupacional e Ambiental e pelo Gabi-
nete de Desporto, a iniciativa juntou 
cerca de 50 elementos da comunida-
de académica do IPC numa descida 
em kayak e na limpeza das margens 
do Rio Mondego no percurso entre 
as localidades de Carvoeira, concelho 
de Penacova e Torres do Mondego, 
concelho de Coimbra. 
Segundo Ana Ferreira, vice-presiden-
te do IPC e responsável pelas áreas 
de Saúde Ocupacional e Ambiental e 
de Desporto, pretendeu-se “reforçar 
a responsabilidade social da insti-
tuição com a comunidade externa, 
dando o seu contributo para um rio 

e respetivas margens mais limpas, 
ao mesmo tempo que se promove 
a saúde e o bem-estar da comuni-
dade académica, através da adoção 
de estilos de vida ativos e saudáveis, 
onde a atividade física e desportiva 
desempenham um papel fundamen-
tal”. No decorrer da atividade, foram 
recolhidos todo o tipo de resíduos, 

com uma ênfase para a forte presença 
de “beatas” de cigarros. Ainda assim, 
há uma nota positiva a reter em re-
lação à atividade realizada no ano 
passado, uma vez que a quantidade 
de resíduos encontrada foi menor. 
Esta ação de voluntariado e de ati-
vidade desportiva foi realizada no 
âmbito do Projeto “Politécnico de 

Coimbra +Sustentável”, que tem 
como principal objetivo a adoção 
de medidas estratégicas sustentá-
veis em toda e Instituição com vista 
à mudança de comportamentos, e 
dos Programas Eco Escolas e EcoCam-
pus, que têm sido desenvolvidos nas 
escolas e institutos do Politécnico de 
Coimbra, promovendo um conjunto 

de atividades dentro da instituição, 
mas também fora de portas com a 
comunidade externa..

Politécnico de Coimbra reforça compromisso com a 
sustentabilidade no “Centro Green Deal”

O Politécnico de Coimbra (IPC) re-
afirma o seu compromisso com a 
sustentabilidade ao participar na 
segunda edição do projeto “Centro 
Green Deal”, uma iniciativa promo-
vida pela Comissão de Coordenação e 
Desenvolvimento Regional do Centro 
(CCDRC), formalizada no passado dia 
2 de julho, com a assinatura da Carta 
de Compromisso da iniciativa.
O projeto visa implementar proce-
dimentos de compras públicas que 
respeitem os princípios da econo-
mia circular, contribuindo para a 

redução de impactes ambientais e 
promovendo um desenvolvimento 
mais sustentável.
Segundo Ana Ferreira, vice-presiden-
te do IPC e responsável pela área da 
Sustentabilidade, esta participação 
e partilha “espelha o compromisso 
inabalável do Politécnico de Coim-
bra com a sustentabilidade e a res-
ponsabilidade ambiental, social e 
económica”. Estamos empenhados 
em continuar a liderar pelo exemplo, 
promovendo práticas e iniciativas 
que não só respeitem o ambiente, 

como também contribuam ativa-
mente para a concretização dos 
Objetivos de Desenvolvimento Sus-
tentável”, afirma a dirigente, que 
esteve presente no evento e assinou 
a Carta de Compromisso em nome 
da instituição.
A adesão do IPC à segunda edição 
do Centro Green Deal, que decorre 
até junho de 2025, dá continuidade 
à sua participação desde a primeira 
edição, sublinhando o compromisso 
contínuo da instituição com a adoção 
de práticas inovadoras e sustentáveis 

na sua atuação. Desde abril de 2019, 
quando integrou a primeira edição, 
que o IPC tem implementado diver-
sas ações para promover a economia 
circular. Estas ações incluem a adoção 
de critérios de circularidade em pro-
cessos de aquisição, visando, entre 
outros, reduzir a produção de resí-
duos e promovendo a reutilização 
de materiais e a diminuição do con-
sumo de energia e água. Além disso, 
foram realizadas ações de formação 
para os trabalhadores dos serviços 
de compras e aprovisionamento do 
IPC com a finalidade de os capacitar 
para a incluir critérios circulares nas 
aquisições.
Entre 2019 e 2023, o IPC realizou 
diversas aquisições públicas com 
critérios ambientais, totalizando 
1.562.513,00 euros. Estas aquisições 
incluíram garrafas de vidro 100% 
recicláveis e reutilizáveis, bicicletas 
elétricas, equipamento informático e 
de multimédia, aluguer operacional 
de equipamentos de cópia, impres-
são e digitalização, máquinas dispen-
sadoras de água, aquisição de bens 
alimentares para as Cantinas e Cafe-
tarias dos Serviços de Ação Social do 
IPC, entre outras. Estas práticas têm 
gerado impactes positivos significa-

tivos, como a redução da produção e 
consumo de plástico, a diminuição 
da produção de resíduos e do con-
sumo de matérias-primas, a sensi-
bilização para o consumo de água 
da rede e a redução das emissões de 
poluentes associadas à produção e 
ao transporte de bens. Além disso, 
houve um incentivo ao consumo de 
produtos locais e sazonais.
Para além do “Centro Green Deal”, 
o IPC também participa no Pacto 
Institucional para a Valorização da 
Economia Circular na Região Cen-
tro, promovido pela CCDRC. Este 
Pacto visa integrar uma estratégia 
de crescimento económico baseada 
na economia circular, valorização 
do território e descarbonização 
da economia. Com a assinatura da 
segunda edição do Centro Green 
Deal, o IPC reafirma a sua intenção 
de continuar a incorporar critérios 
de circularidade nas suas aquisições, 
tornando a Instituição cada vez mais 
sustentável e amiga do ambiente. “O 
Politécnico de Coimbra continua a 
ser uma referência na promoção da 
sustentabilidade e da economia cir-
cular, contribuindo para um futuro 
mais verde e responsável”, assegura a 
vice-presidente Ana Ferreira..

Grupo de voluntários que participaram na ação

Ana Ferreira e Isabel Damasceno Representantes do conjunto de entidades que participam no projeto



14  |  O Jornal Politécnico de Coimbra

Internacional

IPC em doutoramento conjunto 
internacional da UNIgreen em Ciência, 
Tecnologia e Biotecnologia Agroalimentar 
O Politécnico de Coimbra integra 
o doutoramento conjunto em Ci-
ência, Tecnologia e Biotecnologia 
Agroalimentar da UNIgreen Allian-
ce - a Universidade Europeia Verde. 
As candidaturas para o novo curso 
de doutoramento decorrem até 26 
de julho. Este programa interna-
cional, criado em colaboração com 
cinco universidades europeias, tem 
como objetivo formar especialistas 
no setor agroalimentar, com foco na 
sustentabilidade e inovação. O con-
curso faz parte da oferta educativa 
da UNIgreen Alliance.
O novo programa de doutoramen-
to conjunto resulta da colaboração 
entre cinco membros da UNIgreen 
Alliance: Universidade de Modena e 
Reggio Emilia (administração sede 
do curso), Universidade de Almeria 
(Espanha), Universidade Agrícola de 
Plovdiv (Bulgária), pela Universida-
de Agrícola da Islândia (Islândia) e 
Politécnico de Coimbra (Portugal), 
que será parte integrante das ati-
vidades educativas desta aliança. 

O novo doutoramento tem como 
objetivo proporcionar aos douto-
randos uma formação avançada 
nos campos da ciência, tecnologia e 
biotecnologia agroalimentar, com 
particular atenção aos aspetos sus-
tentáveis para apoiar a transição 
verde. Os estudantes serão prepara-
dos para desenvolver investigação 
de forma independente, comunicar 

os resultados através de publicações 
científicas, planear e apresentar pro-
jetos de investigação e transferir os 
resultados para empresas do setor. 
Este curso visa formar especialistas 
altamente qualificados, capazes de 
enfrentar problemas complexos no 
setor agroalimentar e gerir de forma 
independente investigação e proje-
tos, tanto no campo académico como 

no industrial. 
Para o Politécnico de Coimbra, o lan-
çamento deste programa doutoral 
no seio da Universidade Europeia 
UNIgreen representa “uma conquista 
de grande relevância”, segundo Ma-
ria João Cardoso, pró-presidente do 
IPC para a área das Relações Interna-
cionais. “A oferta de um doutoramen-
to internacional de excelência vem 
enriquecer a oferta formativa e repre-
senta mais um degrau decisivo para o 
reforço do prestígio internacional da 
instituição. A formação colaborativa 
transnacional de elevada qualidade 
na área agroalimentar traduzir-se-
-á na prossecução dos objetivos da 
transição verde e desenvolvimento 
sustentável”, explica a responsável. 
Maria João Cardoso salienta ainda 
“o trabalho árduo e empenhado que 
tem sido desenvolvido pela equipa 
UNIgreen do Politécnico de Coim-
bra que, em conjunto com os nos-
sos parceiros, tornou possível este 
excelente resultado. Estamos todos 
de parabéns!”

O 

concurso está aberto até 26 de julho 
para titulares de grau de mestre ou 
grau equivalente. Estão disponíveis 
bolsas de estudo fornecidas por cada 
uma das cinco Instituições integran-
tes do Doutoramento Conjunto, 
sendo que os interessados devem 
consultar as condições e restantes 
informações no website https://uni-
green-alliance.eu/. 
Todas as atividades educativas deste 
programa de doutoramento de três 
anos serão ministradas em inglês, em 
modo híbrido. A mobilidade é obriga-
tória: os estudantes devem passar um 
período de mobilidade para fins de 
investigação no estrangeiro, com du-
ração entre três meses (mínimo) e 18 
meses. As atividades de investigação 
serão realizadas principalmente na 
localização principal (ou seja, numa 
das instituições membro da UNIgre-
en Alliance) sobre temas específicos 
de investigação oferecidos por cada 
instituição..

“Blended Bootcamp” do Projeto Circular no Laos 

O Politécnico de Coimbra - IPC parti-
cipou, enquanto parceiro, no Progra-
ma de Capacitação do "Blended Boot-
camp" que decorreu na Universidade 
Nacional do Laos (NUOL), no âmbito 
do Projeto Erasmus+ Circular. O IPC 

organizou ainda dois bootcamps 
em economia circular, em que deu 
formação, e desenvolveu também 
outro bootcamp na Universidade de 
Savannakhet.
Entre 3 a 5 de julho de 2024, este pro-

grama inovador realizou-se com o 
objetivo de promover o conceito e 
a experiência da economia circular 
a investigadores, professores e estu-
dantes..

Maria João Cardoso, pró-presidente do IPC, participou na formação na Universidade Nacional do Laos

O novo doutoramento pretende proporcionar uma formação avançada nos 
campos da ciência, tecnologia e biotecnologia agroalimentar

https://unigreen-alliance.eu/
https://unigreen-alliance.eu/
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Escola de Verão na ESAC proporciona 
experiências imersivas a estudantes dos 
Concelhos de Arganil e Penacova
O Gabinete de Interface com a Co-
munidade, no âmbito da sua ação, 
dinamizou e organizou uma pres-
tação de serviços com o Município 
de Arganil para o acolhimento de 15 
alunos do ensino básico a quem o 
município atribuiu um prémio pela 
sua prestação durante o ano letivo, 
garantindo a possibilidade de expe-
rienciarem uma semana na Escola 
Superior Agrária do Politécnico de 
Coimbra.
A estes alunos, juntaram-se 25 alunos 

do ensino secundário, para a primei-
ra edição da escola de verão ESAC-IPC, 
uma semana imersiva destinada a 
alunos do ensino básico e secundá-
rio, com atividades lúdicas e pedagó-
gicas, com várias oportunidades para 
aprender em ambiente de diversão 
e trabalho de equipa. 
Os alunos do secundário foram aco-
lhidos no âmbito do projeto FARM-
4FUTURE, recentemente aprovado 
pelo PRR – Impulso Mais Digital - Re-
forma e Modernização das Ciências 

Agrárias, cuja organização contou 
com a colaboração e envolvimento 
da equipa do Gabinete de Interface 
com a Comunidade do IPC, que ra-
pidamente envolveu os municípios 
e agrupamentos de escolas de Arga-
nil e Penacova, de forma a agilizar o 
arranque do projeto FARM4FUTURE 
ainda este verão.
A semana decorreu entre os dias 8 
e 12 de julho, onde um total de 40 
alunos do básico e secundário tive-
ram a oportunidade de conhecer os 

vários espaços e atividades desenvol-
vidas na ESAC, os serviços de apoio, as 
oportunidades de estudo, de cultura 
e desporto que a ESAC-IPC dispõe. Foi 
preparada uma semana muito dinâ-
mica, com atividades como a “Cami-
nhada Ecológica - À Descoberta dos 
Ecossistemas”, “Balbúrdia na Quinta 
- O Mundo Animal da Agrária”, “Ciên-
cia p’ró Lanche - Gastronomia Mole-
cular e Fabrico de Queijo”, “iAgro - O 
Mundo Desconhecido da Agricultura 
do Futuro”, entre outras.

Os alunos realizaram uma avaliação 
muito positiva da experiência, dando 
um mote de arranque para o cumpri-
mento da ambiciosa meta assumida 
no PRR de receber 450 alunos do se-
cundário, em semanas imersivas de 
5 dias na ESAC-IPC, até junho de 2026.
Para além dos Municípios de Arganil 
e Penacova, a iniciativa contou ainda 
com o apoio da União de Freguesias 
de São Martinho do Bispo e Ribeira 
de Frades, que cedeu o transporte ao 
longo da semana..

A semana incluiu diversas atividades lúdicas e formativas que decorreram no campus da ESAC-IPC
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ESAC oferece novas Licenciaturas em 
Agronomia e Zootecnia
Agronomia e Zootecnia são as duas 
novas Licenciaturas que entrarão em 
funcionamento na Escola Superior 
Agrária do Politécnico de Coimbra 
(ESAC-IPC) já neste ano letivo de 
2024/25.
Estas duas Licenciaturas vêm subs-
tituir os cursos de Licenciatura em 
Engenharia Agro-pecuária e em Agri-
cultura Biológica, que já não abrirão 
vagas no concurso nacional de acesso 
ao ensino superior em 2024.
Demonstrando, uma vez mais, estar 
atenta em renovar e adaptar os seus 
cursos às reais e atuais exigências da 
sociedade e do mercado de trabalho, 
a Agrária de Coimbra procura, assim, 
responder às necessidades de forma-
ção em duas áreas de relevância es-
tratégica para o país e para o mundo.
Com forte componente prática, tec-
nológica e previsíveis elevados níveis 
de empregabilidade, a Licenciatura 
em Agronomia preparará profissio-

nais qualificados para o exercício da 
atividade no domínio da produção 
de bens e serviços agrícolas, com 
enfoque na sustentabilidade social, 
económica e ambiental. Os seus 
diplomados poderão trabalhar em 
áreas como a execução e gestão técni-
ca da produção, gestão de empresas 
e cooperativas, serviços de apoio à 
atividade de produção, crédito agrá-
rio, investigação & desenvolvimento 

tecnológico, ensino e formação pro-
fissional, consultadoria, processa-
mento de alimentos, certificação de 
produtos e fiscalização.
Já a Licenciatura em Zootecnia visa 
conferir uma sólida formação cien-
tífica e tecnológica para atividades 
profissionais ligadas à produção ani-
mal, incorporando o respeito pelo 
bem-estar e saúde animal, a proteção 
do ambiente e dos recursos naturais 

e a sustentabilidade dos sistemas de 
produção. Empresas privadas, coo-
perativas, associações de criadores 
ou instituições públicas que atuem 
na obtenção de produtos animais 
de qualidade são algumas das pos-
síveis entidades empregadoras dos 
licenciados em Zootecnia pela ESAC.
Também ao nível dos Cursos Técni-
cos Superiores Profissionais (CTeSP) 
o ano letivo de 2024/25 traz uma no-
vidade: Vitivinicultura Sustentável, 
para funcionar na Escola da Bairrada, 
em Anadia, com o objetivo de formar 
e qualificar técnicos com conheci-
mentos práticos e teóricos que os 
habilitem a planear, gerir, monito-
rizar e executar tarefas no âmbito 
da produção vitivinícola, de forma 
autónoma e sob orientação, promo-
vendo e implementando normas de 
proteção do ambiente e de seguran-
ça, higiene e saúde no trabalho. No 
âmbito da sua atividade, estes téc-

nicos deverão ainda ser capazes de 
contribuir para a sustentabilidade e 
resiliência da cadeia vitivinícola, no 
contexto de mudanças climáticas, 
bem como para a promoção das re-
giões vitícolas nacionais.
De salientar ainda que a Escola Supe-
rior Agrária de Coimbra se prepara 
para dar início ao Doutoramento em 
Sustentabilidade Agroalimentar e 
Ambiental, o que a coloca na linha 
da frente quanto à possibilidade de 
atribuição deste grau de formação.
Esta instituição de ensino superior, 
detentora de um historial de quase 
140 anos, está assim em permanen-
te atualização e qualificação da sua 
oferta formativa que inclui CTeSP, 
Licenciaturas, Mestrados e, a partir 
de agora, também Doutoramentos 
nas áreas da Agronomia, Ambiente, 
Biotecnologia, Ecoturismo, Enferma-
gem Veterinária, Equitação, Florestas, 
Tecnologia Alimentar e Zootecnia..

Publicado artigo sobre avaliação genética  
e fenotípica do milho
O artigo "Genetic and Phenotypic 
Evaluation of European Maize Lan-
draces as a Tool for Conservation and 
Valorization of Agrobiodiversity " re-
sulta da colaboração da ESAC com a 
European Evaluation Network (EVA), 
no contexto do ECPGR – European Co-
operative Programme for Plant Genetic 
Resources.
Da parte da ESAC, são coautores 
deste artigo, disponível em https://
doi.org/10.3390/biology13060454, o 
docente Pedro Mendes Moreira e o 
bolseiro de Investigação André Pe-

reira. O artigo descreve a seleção e 
avaliação genética e fenotípica de 
uma coleção de 626 variedades locais 
de milho, preservadas em bancos de 
genes europeus, e fornece evidên-
cias históricas das suas introduções 
e da sua adaptação geográfica. Os 
resultados deste estudo facilitarão 
a utilização de recursos genéticos 
valiosos para enfrentar as mudanças 
climáticas, bem como para o incre-
mento da agricultura sustentável, 
da segurança alimentar e qualidade 
alimentar..

Participação em 
conferência sobre 
biomassa em 
Marselha 

A "32nd European Biomass Confe-
rence and Exhibit" decorreu em 
Marselha de 24 a 27 de junho. Esta 
conferência apresentou os aspetos 
da utilização da biomassa, desde os 
recursos, a investigação, inovação, 
implantação e as políticas e, este ano, 
contou com mais de 1000 participan-
tes de todo o mundo.
Lara Campos, estudante de douto-
ramento da Technical University 
of Denmark, em parceria com o 
CERNAS/IPC, CEB-UMinho e CITEVE, 
e investigadora colaboradora do 
CERNAS/IPC e CEB-UMinho, fez a apre-
sentação em painel (poster) sobre o 
seu projeto de doutoramento "From 
cork by-products to bio-based alter-
natives for application in textiles", na 
qual a docente Marta Henriques, do 
CERNAS/IPC, é coautora do trabalho 
e coorientadora da tese de doutora-
mento..

Estudante da ESAC 
publica artigo 
na revista Food 
Bioscience

O artigo "Insect flour as milk pro-
tein substitute in fermented dairy 
products" foi publicado na revista 
Food Bioscience. Este artigo surgiu 
no âmbito do estágio de Licenciatu-
ra em Biotecnologia do aluno Vítor 
Neves (agora estudante do Mestrado 
em Engenharia Alimentar), em que a 
docente Marta Henriques foi orien-
tadora e a Lara Campos coorienta-
dora. Os investigadores do CERNAS/
IPC, Nuno Ribeiro e Rui Costa, assim 
como do CERNAS/IPV, Paula Correia 
e João Gonçalves, também partici-
param na publicação. O trabalho 
consistiu na incorporação de fari-
nha de inseto, nomeadamente de 
mosca-soldado-negro e zangão, na 
produção de iogurtes como fonte de 
proteína alternativa ao leite em pó.
A publicação pode ser encontra-
da aqui: https://doi.org/10.1016/j.
fbio.2024.104379..

ESAC participa nos 
concursos nacional e 
regional de Dressage

A estudante da ESAC, Rita Noronha 
Piño, participou no final do mês de 
junho, na Golegã, no Concurso Na-
cional de Dressage - nível avançado, 
com a égua Maravilha, e no Concurso 
de Dressage Regional - nível médio, 
com o cavalo Grijó, ambos equinos 
propriedade e criação desta institui-
ção de ensino superior.
A sua participação, com um saldo 
bastante positivo, contou, desta vez, 
com o especial apoio dos estudantes 
do Curso Técnico Superior Profissio-
nal (CTeSP) em Maneio de Equinos, 
Equitação Terapêutica e de Lazer, 
Matilde Silva, Rui Carregado e Félix 
Castanheira..

Microcredenciação em Fisioterapia e 
Reabilitação em Pequenos Animais

Cumpriu-se na ESAC, nos dias 28 e 
29 de junho, mais uma microcre-
denciação: “Fisioterapia e Reabi-
litação em Pequenos Animais”.
Ministrada em parceria com a 

StratVet, a componente prática 
desta microcredenciação teve 
lugar no Centro de Reabilitação 
Animal da Arrábida..

A componente prática teve lugar no Centro de Reabilitação Animal da Arrábida

Rita Noronha Piño

A investigadora do CERNAS, Lara Campos

As licenciaturas entram em funcionamento já neste ano letivo de 2024/25

https://doi.org/10.3390/biology13060454
https://doi.org/10.3390/biology13060454
https://doi.org/10.1016/j.fbio.2024.104379
https://doi.org/10.1016/j.fbio.2024.104379
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Inscrições abertas para Cursos Livres de 
Línguas na ESEC
A Knowledge Factory – Language and 
Culture School da Escola Superior de 
Educação do Politécnico de Coimbra 
tem abertas as candidaturas para 
os Cursos Livres de Línguas no 1º se-
mestre 2024/2025 até 19 de setembro 
de 2024, incentivando o desenvol-
vimento pessoal e profissional dos 
formandos.
No ano letivo 2023/2024, mais de 
700 pessoas de 23 nacionalidades 
frequentaram os cursos livres de 
línguas oferecidos pela ESEC, abran-
gendo idades entre 13 e 77 anos. Os 
cursos de Inglês continuaram a ser 
os de maior procura, representando 

42,4% dos alunos inscritos.
Atualmente, encontram-se aber-
tas candidaturas para os cursos de 
Alemão, Espanhol, Francês, Língua 
Gestual Portuguesa, Inglês, Italiano 
e ainda Português para Estrangeiros.
Os cursos começam em outubro de 
2024 e, exceto o curso de Português 
para Estrangeiros, serão ministra-
dos em regime E-Learning. Cada curso 
tem uma duração total de 60 horas, 
distribuídas em 4 horas semanais (2 
aulas de 2 horas) durante o período 
horário pós-laboral, após as 18h30 
durante a semana, ou aos sábados. 
Os cursos têm um custo total de 195€ 

para o público em geral e de 150€ 
para a comunidade do Politécnico 
de Coimbra (alunos, funcionários 
docentes e não docentes e diploma-
dos). Além da comunidade do IPC, o 
valor reduzido é também aplicado a 
professores cooperantes e orientado-
res de estágio dos cursos da ESEC nos 
anos letivos 2022/2023 e 2023/2024 e 
seus familiares diretos.
Os cursos livres de línguas estão es-
truturados de acordo com o Quadro 
Europeu Comum de Referência para 
as Línguas, uma base comum para a 
aprendizagem de línguas estrangei-
ras na Europa..

Encontro de Práticas 
Gerontológicas destaca 
intervenções locais e inovações no 
envelhecimento ativo
A Escola Superior de Educação do 
Politécnico de Coimbra promoveu 
o II Encontro de Práticas Geronto-
lógicas no passado dia 27 de junho, 
um evento realizado no âmbito da 
licenciatura em Gerontologia Social.
Esta edição contou com a intervenção 
de dois diplomados em Gerontologia 
Social pela ESEC: Tânia Sobral e José 
Duarte, que apresentaram comu-
nicações relevantes sobre a prática 
gerontológica em contextos locais.
Tânia Sobral, atualmente Gerontólo-
ga na Unidade de Desenvolvimento 
Económico, Social e Educação da 
Câmara Municipal de Penedono, 
apresentou a conferência "geronto-
log@ no contexto local do interior 
de Portugal". Licenciada em Geron-
tologia Social pela ESEC e mestre 
em Intervenção Social, Inovação e 
Empreendedorismo, Tânia Sobral de-
senvolveu o Guia Orientador para os 
Planos Gerontológicos e a plataforma 
digital ORIGAMI, projetos inovadores 
que suportam a política social em 
torno de envelhecimento.
José Duarte, gerontólogo do projeto 
comunitário Anadia Maior, abordou 
"O potencial dos CLDS (Contratos Lo-
cais Desenvolvimento Social)". Após 
a conclusão da sua licenciatura na 
ESEC, José Duarte trabalhou em Estru-
turas Residenciais para Idosos e esta-

giou na Rede Social do Município de 
Anadia, onde participou na criação 
do plano de ação do Anadia Maior. 
Este projeto, coordenado pela Santa 
Casa da Misericórdia de Anadia, visa 
combater a solidão e o isolamento, 
através de um envelhecimento ativo 

e saudável e é atualmente coordena-
do por José Duarte. 
Nesta iniciativa, os estudantes fina-
listas do curso tiveram oportunidade 
de apresentar as suas experiências 
através de comunicação por pos-
ter..

Docente da ESEC integra Avaliação 
externa de Agência Eslovaca de 
Investigação e Desenvolvimento

A docente da ESEC e investigadora do 
Centro de Investigação & Inovação 
em Educação (inED), Sónia Brito-
-Costa, foi convidada pela Agência 
de Investigação e Desenvolvimento 
do Ministério da educação, Investiga-
ção, Desenvolvimento e Juventude da 
República Eslovaca, para integrar a 
bolsa de Peritos especialistas avalia-
dores internacionais. Esta Agência, 
responsável pelo financiamento e 
apoio à Investigação e Desenvolvi-
mento na Eslováquia, é equivalente à 
Fundação para a Ciência e Tecnologia 
(FCT) em Portugal.
A Agência Eslovaca de Investigação 
e Desenvolvimento é uma agência 

nacional de subvenções que apoia a 
investigação e o desenvolvimento na 
Eslováquia através do financiamento 
de projetos do orçamento do Estado 
da Eslováquia (equiparada à FCT em 
Portugal).
Enquanto organização departa-
mental do Ministério da Educação, 
Investigação, Desenvolvimento e Ju-
ventude da República Eslovaca, esta 
Agência Eslovaca é a única entidade 
nacional de subvenções criada com 
o objetivo de apoiar a investigação 
e o desenvolvimento na Eslováquia, 
fornecendo fundos do orçamento 
do Estado..

José Duarte

Estudantes finalistas de Gerontologia Social na exposição dos 
seus posters científicos

Sónia Brito-Costa

Tânia Sobral
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Projetos das novas instalações da ESTGOH e 
da Residência de Estudantes apresentados 
em Oliveira do Hospital
O Salão Nobre do Município de Olivei-
ra do Hospital acolheu, no passado 
dia 1 de julho, a Apresentação Pública 
dos projetos das novas instalações 
da Escola Superior de Tecnologia e 
Gestão de Oliveira do Hospital (EST-
GOH) e da Residência de Estudantes 
a construir naquela cidade.
Para o presidente do Politécnico de 
Coimbra, Jorge Conde, trata-se de 
"um esforço e um desejo do Politéc-
nico de Coimbra e do Município de 
Oliveira do Hospital que permite 
desenvolver o ensino no interior 
do país, fazendo coesão territorial e 
cumprindo aquela que acreditamos 
que é a missão do ensino politécnico".

Durante a cerimónia, o presidente 
da Câmara Municipal de Oliveira do 
Hospital, José Francisco Rolo, reite-
rou que as intervenções pretendem 
“fixar alunos” fomentando o “diálogo 
com o território”. A nova residência, 
revelou, “vai criar 98 camas”, o que 
aumenta “a possibilidade do con-
celho para receber novos alunos”. 
A residência, que deverá entrar em 
funcionamento no ano letivo de 
2025/2026 (a funcionar em setem-
bro de 2025), vai estar instalada no 
antigo Hotel São Paulo. A segunda 
intervenção está relacionada com 
as instalações da ESTGOH e terá duas 
fases. “O segundo projeto pretende 

constituir a primeira fase das novas 
instalações da escola para um hori-
zonte de 1000 alunos”, assumiu José 
Francisco Rolo.
O projeto das novas instalações da 
ESTGOH prevê, segundo Jorge Conde, 
para além de estacionamento e estru-
turas de apoio, como uma biblioteca, 
a criação “de 25 espaços de aula” e 
“um auditório com 150 lugares”. “A 
escola estará num topo e a residência 
no outro. Os estudantes vão viver na 
avenida e isso dá uma nova centrali-
dade”, destacou. “Estamos com cerca 
de 700 alunos, mas o ponto ideal era 
estarmos, dentro de quatro, cinco 
anos, com 1000 alunos. É um sonho 

razoável”. As obras da Residência de 
Estudantes estão previstas iniciar 
ainda neste mês de julho.
Na cerimónia intervieram também 
o presidente da Assembleia Munici-
pal, José Carlos Alexandrino, os dois 
arquitetos envolvidos nos projetos, 
Ricardo Tralhão e Carlos Santos, bem 
como o representante do Plano de 
Recuperação e Resiliência, Pedro 
Canto e Castro, e o vogal executivo 
da Comissão Diretiva do Programa 
Centro 2030 da CCDR Centro, Luís 
Filipe.
O financiamento para a nova resi-
dência é proveniente do Plano de 
Recuperação e Resiliência, enquanto 

a intervenção na ESTGOH, que ago-
ra funciona no antigo quartel dos 
bombeiros, procura verbas através da 
linha de apoio ao ensino superior da 
Comissão de Coordenação da Região 
Centro (CCDRC). “É inviável manter 
a escola no sítio onde está, porque 
não permite expansão”, referiu Jorge 
Conde. A resposta ao financiamen-
to da CCDRC, que pode chegar a 2,5 
milhões de euros, deverá chegar até 
setembro. Caso seja positiva, o respe-
tivo concurso público será lançado 
em seguida..

Dirigentes do IPC e da Câmara Municipal de Oliveira de Hospital Imagem da futura residência Arquiteto Carlos Santos apresenta projeto das novas instalações da  ESTGOH

Jorge Conde José Francisco Rolo José Carlos Alexandrino Pedro Canto e Castro Luís Filipe

1.ª Fase
Ano letivo 2024/25

©
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Candidaturas Abertas
Concursos
Especiais
01 de julho a 31 de agosto
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ESTeSC e ULS de Coimbra "criam ponte" 
entre a academia e o meio clínico
A Escola Superior de Tecnologia da 
Saúde do Politécnico de Coimbra 
(ESTeSC-IPC), em parceria com a ULS 
de Coimbra, deu mais um passo 
rumo ao desenvolvimento de proje-
tos inovadores entre a academia e o 
contexto clínico.
No âmbito do projeto CO4ID - Co Cre-
ating for Inter-disciplinarity foi, no 
dia 9 de julho, assinado o acordo de 
parceria entre a ESTeSC e a Unidade 
Local de Saúde (ULS) de Coimbra que 
visa incentivar a criação de projetos, 
envolvendo as comunidades das 
duas instituições.
A celebração deste acordo visa “fo-
mentar a colaboração interinstitu-
cional, promover a interdisciplinari-
dade na área da saúde e tecnologia, e 
contribuir para o desenvolvimento 
de projetos inovadores que benefi-
ciarão a comunidade de Coimbra”. 
Nas palavras de Graciano Paulo, pre-
sidente da ESTeSC, “esta é a primeira 
vez que se deitam abaixo esses muros 
e se abrem portas largas, colocando 
ao serviço da sociedade os recursos 
humanos e a capacidade tecnológica. 
Foi criada a ponte que tardava entre a 
academia e o e o meio clínico”.

Projeto CO4ID - Co Creating for 
Inter-disciplinarity
Telmo Pereira, vice-presidente da 
ESTeSC – IPC, revelou que “para este 
concurso vai ser disponibilizado um 
envelope financeiro de 40 mil euros 
para o financiamento de quatro pro-
jetos de caráter exploratório, envol-

vendo investigadores de ambas as 
instituições e sempre que possível 
incluindo estudantes no seu desen-
volvimento e que alimentem de algu-
ma forma a investigação de caráter 
multidisciplinar”. 

Acrescentou, ainda, que os projetos 
terão a duração de 12 a 18 meses e que 
os mesmos “serão de caráter explo-
ratório e que possam ancorar ideias 
preliminares, que futuramente pos-
sam levar à criação e ao desenvolvi-

mento de projetos mais sólidos e que 
visem outros financiamentos”, con-
tribuindo “decisivamente para den-
sificar as atividades de investigação, 
bem como os seus ‘outputs’”, para 
além de promover “uma renovada 
forma de parceria entre a academia e 
o contexto clínico, que seguramente 
terá benefícios para a região”.
Também Alexandre Lourenço, presi-
dente da ULS de Coimbra, evidenciou 
a importância deste projeto, e parce-
ria, para a saúde em Portugal e para a 
ULS de Coimbra, que ambiciona ser a 
maior unidade de saúde portuguesa 
com o mais elevado grau de inova-
ção, afirmando que “Sabemos que 
os desafios que nós temos na saúde 
passam essencialmente pela neces-
sidade de inovar e de encontrar no-

vas soluções para prestar cuidados. 
E nada melhor do que trabalharmos 
com uma escola de tecnologias da 
saúde para conseguir cumprir esse 
objetivo”.
A cerimónia terminou com a inter-
venção do presidente do IPC, Jorge 
Conde, que salientou que “este é 
mais um passo para garantirmos 
que entre as duas instituições é pos-
sível fazer coisas novas e estabelecer 
novos horizontes na investigação, 
que trará melhor trabalho para todos 
nós, mas fundamentalmente trará 
melhores resultados para os doentes, 
para aqueles que nós formamos para 
formar”..

Graciano Paulo e Alexandre Lourenço assinaram acordo de parceria

Jorge Conde interveio na sessão
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ISCAC acolhe primeiro 
Erasmus+ BIP 
A Coimbra Business School | ISCAC 
acolheu o seu primeiro Erasmus+ 
Blended Intensive Programme (BIP) 
com o título "Global Data Analytics 
Immersion: Theory and Practice for 
Tomorrow's Decision-Makers" na área 
de Transformação Digital, destina-
dos a estudantes de Licenciatura e 
de Mestrado de Universidades com 
parceria BIP com o Politécnico de 
Coimbra.
São parceiros deste projeto a Uni-
versidade de Maribor (Eslovénia), 
Unversidade de Almeria (Espanha), 
UNIMORE - Università degli Studi di 
Modena e Reggio Emilia (Itália), Uni-
versidade de Lodz (Polónia), Univer-
sity West (Suécia), Universidade Bba-
beș-bolyai (Cluj, Roménia). Juntam-se 
ainda ao Programa estudantes da 
Universidade de Rzeszów (Polónia) 
e da SMK (Lituânia). No total, com-
pletaram o programa 26 estudan-
tes, sendo 2 espanholas, 2 lituanos, 
5 italianos, 10 polacos, 5 romenos 
e 2 Portugueses. Dois docentes das 
Universidades de Lodz e de Rzeszów 
juntaram-se também ao programa, 
em mobilidades de Ensino, tendo 
colaborado em Seminários e Aulas 
Abertas no âmbito dos Mestrados 
da CSB | ISCAC, reforçando, assim, as 
parcerias já existentes.
Os Erasmus+ BIP promovem mobili-
dades de curta duração para estudan-
tes, docentes ou staff não docente, 
sendo compostos por duas compo-
nentes: uma virtual e uma presencial 
com duração mínima de cinco dias. 
Este BIP contemplou uma compo-
nente virtual de 20 horas (assegurada 

por Fernando Paulo Belfo, Francisco 
Antunes, Bárbara Baía e Joana Leite) 
e um componente presencial de 35 
horas de trabalho (lecionada por Pau-
lo Pereira, Joana Leite, Miriam Santos 
e Ricardo Pereira). Os empresários 
Miguel Santana (Sapient Studios) e 
Miguel Franco (Coverflex e Stratio) 
partilharam a sua experiência de 
criar negócios com base em dados. 
Uma visita empresarial permitiu aos 
participantes conhecerem a unidade 
de Data Anaytics and Supply Chain da 
Sonae MC (Paulo Pinho, Luís Martins, 
Joel Cardoso, Cláudio Ferreira e Rui 
Pedro Sousa) e o Centro Logístico. O 
BIP promoveu ainda diversas ativi-
dades de teambuilding, partilha da 
cultura portuguesa, passeios na cida-
de e jantares de grupo. A responsabi-
lidade da organização do BIP foi das 
docentes Isabel Pedrosa, Ana Cristina 
Amaro, Joana Leite e Cristina Góis. 
Ao longo da componente virtual, os 
participantes aprenderam a progra-
mar em Python e, durante a compo-
nente presencial, complementaram 
essa preparação com Visualização em 

PowerBI e em Python para além de 
discutirem e trabalharem aspetos 
relacionados com qualidade, envie-
samento e ética associados aos dados. 
Um dos objetivos finais do programa 
incluía a apresentação de um projeto 
final em Python – projeto em que os 
estudantes trabalharam ao longo da 
semana e em equipas compostas por 
diversos países - sendo premiado o 
melhor dos projetos. 
Para além de promover a interna-
cionalização da escola a curto prazo, 
este projeto pretende ter ambições 
de continuidade através do estabele-
cimento de novos projetos e novas re-
des de trabalho com as universidades 
integradas neste BIP. O balanço desta 
“imersão” em dados, entre maio e 
julho, é extremamente positivo e 
auspiciam-se resultados muito para 
além da cerimónia de encerramento 
da semana presencial e da entrega 
dos diplomas: os participantes classi-
ficaram o programa como Excelente 
e partilharam a sua vontade de voltar 
a Portugal e à CBS | ISCAC..

Investigação da CBS | ISCAC 
triplamente premiada na ICAFI 24
O tema da igualdade de género e não 
discriminação está na ordem do dia e 
mereceu o prémio da Melhor Disser-
tação de Mestrado em Auditoria: a di-
plomada no Mestrado em Auditoria 
empresarial e Pública, Sílvia Constan-
tina Cordeiro Bernardo, conquistou 
no passado dia 9 de julho o prémio 
atribuído pela ICAFI 2024, Internatio-
nal Conference on Accounting and 
Finance Innovation, conferência or-
ganizada pelo Instituto Superior de 
Contabilidade e Auditoria de Aveiro, 
Universidade de Aveiro. 
A investigação sobre "A representa-

tividade feminina na liderança das 
Sociedades de Revisores Oficiais de 
Contas" foi orientada pelas docentes 
Isabel Pedrosa, docente de Tecnolo-
gias de Informação para Auditoria, 
e por Daniela Monteiro, Revisora 
Oficial de Contas e docente na Uni-
versidade Autónoma de Lisboa. 
Para além deste prémio, a CBS|ISCAC 
conquistou também o prémio de Me-
lhor Paper em Sustentabilidade com 
o artigo científico “ESG Dynamics: 
Assessing their Influence on European 
Banking Performance”, das autoras 
Ana Rita Pereira, Elisabete Neves, 

Beatriz Cancela e Elisabete Vieira. 
Este trabalho resulta da Dissertação 
da estudante Ana Rita Pereira, onde 
foram orientadoras as docentes da 
CBS | ISCAC: Maria Elisabete Neves e 
Beatriz Cancela. 
Adicionalmente, Beatriz Cancela con-
quistou o prémio de “Melhor Tese de 
Doutoramento em Finanças”, com a 
tese “How CSR is challenging organiza-
tions: from the driving role of green stra-
tegic alliances to green innovation and 
sustainability performance”, trabalho 
orientado por Arnaldo Coelho (FEUC) 
e Maria Elisabete Neves..

Trabalhos de investigação 
apresentados na 19.ª CISTI
Cerca de 20 estudantes e investiga-
dores da Coimbra Business School 
| ISCAC (CBS | ISCAC) apresentaram, 
presencialmente na Universidade de 
Salamanca, os seus trabalhos de in-
vestigação na 19.ª CISTI, Conferência 
Ibérica de Sistemas e Tecnologias de 
Informação, entre 25 e 28 de junho. 
Esta conferência, que tem atraído 
cada vez mais investigadores do Ins-
tituto Politécnico de Coimbra, conta 
com indexação Scopus, IEEEXplorer 
e Google Scholar, sendo a publicação 
condicionada por revisão através de 
double blind review pelo Comité Cien-
tífico. A Coimbra Business School in-
tegra o Comité organizador desde 
2018 tendo organizado e acolhido 
localmente a edição de 2019, a qual 
contou com mais de 300 participan-
tes. 
Os docentes da CBS | ISCAC atuaram 
como chairs em 6 sessões paralelas 
nas áreas de Marketing, Modelos de 
decisão, Modelos organizacionais 
e Sistemas de Informação, nomea-
damente, Anabela Marcos, Cristi-
na Góis, Isabel Pedrosa, Madalena 
Abreu, Maria da Conceição Marques, 
Maria Elisabete Neves. Adicionalmen-
te, foram apresentados mais de 20 
artigos - onde também foram inter-
venientes, para além das docentes 
mencionadas: Adriana Silva, Beatriz 
Cancela, Fátima Conde e Georgina 

Morais - e por estudantes e diploma-
dos dos Mestrados em Sistemas de 
Informação de Gestão (Ana Ferreira, 
Helena Elias, Magda Correia, André 
Costeira, Pedro Alves e Rodrigo Perei-
ra), Auditoria Empresarial e Pública  
(David Marques) e Marketing e Ne-
gócios Internacionais (Ana Francisca 
Castro). 
A CBS | ISCAC tem assim garantido 
a sua participação ativa em confe-
rências internacionais, sendo a CISTI 
um dos exemplos de longevidade de 
colaboração, partilhado e intervindo, 
quer através dos seus docentes, quer 
com a participação e envolvimen-
to dos seus estudantes e recém-di-
plomados, de modo a promover a 
transferência da investigação que 
vem sendo realizada na Escola e man-
tendo redes e equipas de trabalho 
onde os estudantes vão sendo inte-
grados, potenciando investigação 
futura para o 2.º ano do Mestrado ou 
em Doutoramento..

Docentes e investigadores  
na 13.ª edição do WICTA 
A 13.ª edição do WICTA - Special Inte-
rest group on ICT for Auditing and Ac-
counting realizou-se em Salamanca, 
a 27 de junho, contando com uma 
importante participação de docen-
tes e investigadores do Instituto 
Superior de Contabilidade e Admi-
nistração de Coimbra. O WICTA é 
um dos workshops que integram a 
Conferência Ibérica em Sistemas e 
Tecnologias de Informação e a edi-
ção em Inglês integra a WorldCIST. 
A 1.ª edição do WICTA sucedeu em 
Barcelona em 2014, sendo um dos 
outputs do trabalho de investigação 
de Doutoramento da docente da CBS | 
ISCAC, Isabel Pedrosa, com o objetivo 
de divulgar a investigação em Tecno-
logias de Informação Aplicadas à Au-
ditoria e à Contabilidade e promover 
a colaboração entre investigadores 
nestas áreas. Este evento é organiza-
do por Isabel Pedrosa (CBS | ISCAC), 
Raul Laureano (ISCTE), Rui Pedro 
Marques (Universidade de Aveiro), 
Ana Arromba Dinis (IPCA) e conta 
como Enrique Bónson (Universidade 

de Huelva e BIDA) e Miklos Vasarhelyi 
(KPMG Distinguished Professor of Ac-
counting Information System, Rutgers 
Accounting Research Center and Conti-
nuous Auditing & Reporting Lab) como 
honorary chairs. Esta edição do WICTA 
aceitou 21 artigos científicos, através 
de um processo de double blind re-
view, conta com indexação Scopus, 
IEEEXplorer e Google Scholar. Foram 
apresentados 17 artigos em 2 sessões 
presenciais. O comité científico do 
WICTA já inclui mais de 80 investiga-
dores de 23 países, estando todos os 
continentes representados. 
As novas edições do WICTA preten-
dem contar com uma colaboração 
mais vasta de investigadores de todos 
os Institutos Superiores de Contabi-
lidade do país e com a participação 
ativa das Ordens Profissionais. A 
chamada de artigos em inglês para 
a 14.ª edição do WICTA decorre em 
novembro, integrando a WorldCIST 
que decorrerá de 15 a 17 de abril de 
2025, em Florianópolis, Brasil..

Grupo de participantes do programa

Estudantes e investigadores 
da CBS | ISCAC
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ISEC firma parceria pioneira com empresa 
líder em projetos de engenharia e 
integração BIM
O Instituto Superior de Engenharia 
do Politécnico de Coimbra (ISEC-IPC) 
celebrou um protocolo de coopera-
ção com a TMTech, empresa líder no 
setor de construção digital. O acordo 
visa integrar a metodologia BIM no 
currículo escolar, colaborar em pro-
jetos de I&D, facilitar a partilha de 
conhecimentos e promover a atuali-
zação de recursos humanos às novas 
tecnologias.
Na sessão de assinatura do protoloco 
estiveram presentes autoridades aca-
démicas, representantes da indústria 
e estudantes. 
O presidente do ISEC, Mário Velindro, 
destacou a importância da parceria: 
"Entre outros aspetos, esta colabora-
ção coloca os nossos alunos na van-
guarda da tecnologia da construção, 
preparando-os para os desafios do 
mercado de trabalho moderno."

A TMTech, conhecida pelos seus 
projetos inovadores (Brasil, Reino 
Unido e Portugal) que contemplam 
a integração de projetos estruturais, 

eletromecânicos e das restantes es-
pecialidades fornecerá treinamen-
to e oportunidades de estágio aos 
estudantes. 

Os sócios fundadores da TMTech, Mi-
guel Gomes e Pedro Mesquita, en-
fatizaram o potencial da iniciativa: 
"Estamos entusiasmados em com-

partilhar a nossa experiência com 
a próxima geração de engenheiros, 
promovendo uma abordagem mais 
eficiente e sustentável na constru-
ção."
O BIM, uma metodologia que per-
mite a criação de modelos digitais 
detalhados de construções, tem re-
volucionado a indústria da Arquite-
tura, Engenharia e Construção. A sua 
adoção tem crescido rapidamente, 
tornando-se um conhecimento es-
sencial para os profissionais da área.
O protocolo terá uma duração inicial 
de um ano, com possibilidade de re-
novação. Espera-se que esta parceria 
não apenas enriqueça a formação dos 
estudantes, mas também estimule a 
inovação e a investigação no campo 
da engenharia de construção..

ISEC e CRA-RJ estabelecem parceria 
para desenvolvimento de projetos 
de ensino e investigação
O Instituto Superior de Engenha-
ria de Coimbra (ISEC) e o Conselho 
Regional de Administração do Rio 
de Janeiro (CRA-RJ), representado 
por Wagner Siqueira, firmaram um 
protocolo de cooperação que visa 
promover o desenvolvimento de pro-
jetos educacionais e de investigação 
de interesse mútuo.
O ISEC e o CRA-RJ têm interesse e 
disponibilidade para colaborar em 
diversas áreas, incluindo: Projetos 
de Investigação e Desenvolvimento 
(I&D) de interesse comum; Formação 
dos alunos do ISEC através de aulas, 
palestras, seminários e definição de 
perfis profissionais e formação em 
contexto de trabalho para facilitar 
a integração dos alunos no mercado 
de trabalho.
Para Mário Velindro, presidente do 
ISEC, este acordo permitirá ao ISEC 
alargar a sua área de influência no 
Brasil através dos parceiros institu-
cionais a cooperar atualmente com 
o CRA do Rio de Janeiro.
“Esta parceria com o ISEC permitirá 
à comunidade profissional dos ad-

ministradores brasileiros incorpo-
rar aprendizagens do velho mundo 
através das experiências mais avan-
çadas do mercado comum europeu” 

afirmou Wagner Siqueira, presidente 
do CRA-RJ..

Professores do Departamento 
de Engenharia Civil lecionaram 
“Última Lição”

O Departamento de Engenharia 
Civil do ISEC prestou homenagem 
aos professores Pedro Afonso e Paulo 
Maranha pela carreira de 40 anos de 
dedicação ao ensino e aos alunos.
Na cerimónia, que decorreu no 
Anfiteatro Guerra Pratas do DEC/
ISEC, estiveram presentes docentes, 
alunos, diplomados, professores 
aposentados do ISEC e amigos dos 
docentes que agora terminam as 

suas carreiras. 
“Hoje, ao celebrarmos as vossas car-
reiras e as vossas últimas lições, que-
remos desejar-lhes tudo de bom na 
nova fase que se avizinha. As vossas 
contribuições foram valiosas e sere-
mos eternamente gratos por tudo o 
que fizeram”, afirmou Susana Mene-
ses, presidente do DEC/ISEC..

Paulo Maranha

Màrio Velindro e Wagner Siqueira

Pedro Afonso

Os sócios fundadores da TMTech, Miguel Gomes e Pedro Mesquita, e o presidente do ISEC, Mário Velindro
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Campeonatos Nacionais Universitários 
2023/2024 em revista
A atividade desportiva competitiva 
no Politécnico de Coimbra tem pro-
curado, ano após ano, integrar nas 
suas dinâmicas uma maior fatia da 
comunidade, aumentando o número 
de participações e pódios no âmbito 
dos Campeonatos Nacionais Univer-
sitários (CNU).
Em 2023/2024, o Politécnico de Coim-
bra participou nas modalidades de 
Atletismo, Remo, Canoagem, Judo, 
Karaté, Natação, Karting, Futebol 11 
Masculino, Futsal Masculino, Futsal 
Feminino, Basquetebol Masculino 
e Basquetebol 3x3, obtendo um nú-
mero record de 17 medalhas nos CNU 
e alcançando a maior pontuação e 
classificação de sempre no Troféu 
Universitário de Clubes, ranking 
que apura anualmente os Clubes 
FADU com melhor desempenho no 
espectro do desporto universitário 
competitivo.

Basquetebol Masculino
Nas modalidades coletivas em 
competição com apuramento para 
Fases Finais, a grande novidade do 
presente ano letivo foi a inclusão da 
modalidade de Basquetebol Mascu-
lino que, não obstante não ter obti-
do o apuramento para a Fase Final, 
ultrapassou o objetivo definido no 
primeiro ano do projeto, tendo pas-
sado a primeira fase da qualificação, 
ficando pelo caminho na segunda 
fase da competição.

Futsal Feminino
Já o Futsal Feminino, também com 
modelo de apuramento, tem regis-
tado um franco crescimento desde o 
início do projeto que completou em 
2023/2024 o seu 3.º ano consecutivo, 
tendo ficado em 4.º lugar na zona 
de apuramento, a um lugar de ga-
rantir a Fase Final. Com uma equipa 
jovem, com grande parte das atletas 
ainda matriculadas no Politécnico 
de Coimbra no próximo ano letivo, 
perspetiva-se uma época 2024/2025 
semelhante ou superior à atual nesta 
modalidade.

Futsal Masculino
O Futsal Masculino garantiu, pelo 4.º 
ano consecutivo, o apuramento para 
as Fases Finais, único Clube FADU da 
modalidade com este feito no mesmo 
espaço temporal, tendo logrado o 
apuramento na primeira e segunda 
fase em primeiro lugar dos respetivos 
grupos. Já na fase final, não obstante 
as excelentes prestações, os atletas 
do IPC não conseguiram vencer a 
equipa da Universidade da Maia, 
assegurando assim, pela segunda 
vez consecutiva, a prata nos CNU de 
Futsal Masculino.

Futebol 11 Masculino
Por último, a seleção de Futebol 11, 
com um projeto renovado no presen-
te ano letivo, entrou na competição 
com o objetivo de chegar às Fases Fi-
nais e honrar o nome da instituição, 

o qual cumpriu. Depois de disputar 
partidas em Faro, Évora e Braga, as 
boas prestações em jogo da seleção 
do IPC colocaram-na nas Fases Finais, 
em Aveiro, como uma das favoritas à 
conquista do troféu. Tendo inclusiva-
mente estado a vencer a final, acabou 
por ceder o empate nos minutos fi-
nais da partida e perder na disputa de 
penáltis frente ao Técnico de Lisboa, 
alcançando assim a segunda prata 
do Politécnico de Coimbra nas Fases 
Finais 2024, primeira na história do 
futebol 11.

Campeonatos Europeus
A presente época desportiva uni-
versitária encontra-se perto do seu 
término, com três estudantes do 
Politécnico de Coimbra a competir 
nos Campeonatos Europeus Universi-
tários de Karaté durante julho, nome-
adamente Mariana Tomé, Bernardo 
Pinéu e Daniel Agostinho, tendo este 
último obtido o 5.º lugar na compe-
tição de Kumite Masculino -84kg. 
Já em agosto, mais dois estudantes 
da instituição, João Castela e Tomás 
Correia, irão competir nos Campe-
onatos Europeus Universitários na 
modalidade de Remo.
O Gabinete de Desporto já se encon-
tra a preparar as competições nacio-
nais universitárias 2024/2025 com 
o objetivo de continuar a melhorar 
todos os resultados..

Desporto

Seleção de Basquetebol M em Faro na 1ª Jornada 23/24

Seleção de Futsal Feminino em Faro na 1ª Jornada 23/24

Seleção de Futsal Masculino na Covilhã na 1ª Jornada 23/24

Seleção de Futebol 11 em Braga na 2ª Fase

Bernardo Pinéu, de Vermelho Daniel Agostinho, de Azul

Mariana Tomé, de Azul
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ACONTECE(U) 

02.07 14h30 | A Oficina 
de Jogos Tradi-

cionais, a 2 de julho, deu o mote 
de partida às “Tardes Divertidas”, 
organizadas pelo Centro Cultural 
na 1ª quinzena de julho e direcio-
nadas a crianças entre os 6 e os 12 
anos. Para além desta, decorreram 
oficinas de ilusionismo (com Luís 
Rodrigues) e de papel (com Cláu-
dia Pires).

02.07 16h30 | No âm-
bito do proto-

colo firmado com o Colégio São 
Teotónio, o Centro Cultural re-
cebeu Micael Duarte, Liliana De 
Brito e Lourenço Rosário, finalis-
tas do curso de Teatro daquela 
instituição, para apresentarem a 
peça de teatro “TAC”, no âmbito da 
sua prova de aptidão profissional 
(TAP). A peça foi escrita a partir de 
diversos textos inseridos na obra 
“Além as estrelas são a nossa casa”, 
do dramaturgo, romancista e es-
critor Abel Neves. “TAC” aborda 
o impacto que o amor e a saúde 
mental podem causar nos indiví-
duos e procura promover a refle-
xão sobre a crescente necessidade 
de se prestar uma maior atenção 
e cuidado à saúde mental.

02.07  18h00 | Foi inau-
gurada a expo-

sição de fotografia “Rota da Seda”, 
da autoria de José Luís Santos, 
professor de História e fotógrafo 
e escritor de viagem. Este projeto 
resulta de uma série de viagens 
realizadas ao longo de 20 anos, 
partindo de Veneza - terra natal 
de Marco Polo -, continuando por 
Istambul, cidade milenar que se 
estende por dois continentes, até 
chegar ao eixo de ligação comer-
cial e civilizacional entre o Mundo 
Ocidental e o misterioso Oriente, 
zona que hoje corresponde ao Lí-
bano, Israel e Palestina, Jordânia e 
também à Síria. O périplo fotográ-
fico passou ainda pelo Irão, Ásia 
Central, territórios do Uzbequis-
tão e Quirguistão, até chegar ao 
destino final, a China. A exposição 
está patente até ao final do mês.

03.07 18h00 | O pro-
jeto “As Flores 

de Abril” apresentou-se ao vivo no 
Centro Cultural, para “homenage-
ar” cantoras/ intérpretes que mar-
caram a cultura nacional durante 
o Estado Novo. Amália Rodrigues, 

Maria José Valério, Simone de Oli-
veira, Madalena Iglésias e Manue-
la Bravo foram as artistas recorda-
das no concerto, que resulta de 
um projeto de música comunitá-
ria, dinamizado por Ana Carolina 
Almeida, estudante da vertente de 
Música em Contextos Especiais da 
licenciatura em Música da ESEC/
IPC. O concerto contou com a 
participação de Maria de Lurdes 
Robalo Cordeiro, Maria Isabel Pin-
to, Maria Manuela Mateus, Zita 
Oliveira, Noémia Martins, Luísa 
Silva, Glória Marques, Victor Perei-
ra, Victor Afonso e Diogo Seguro 
(este último à guitarra).

04.07 18h00 | O pro-
jeto “Two”, 

composto por João Gato e Bruno 
Parrinha, protagonizou um con-
certo de jazz, cheio de energia e 
improvisação. João Gato é um sa-
xofonista ativo tanto na área do 
jazz como na improvisação livre, 
para além de desenvolver traba-
lhos ligados à área da investigação 
de movimento e cinematografia. 
Bruno Parrinha é um saxofonista 

e clarinetista extremamente ativo 
na cena da música improvisada 
lisboeta.

11.07 18h00 |  A edição 
deste mês da 

Quinta com Curtas/ Marmostra 
– Festival Internacional de Cur-
tas Metragens exibiu as curtas 
"Nômade" de Isabela Boschiero; 
"Wish You Were Here" de Shaun 
Clark; "Tanque" de Sérgio Sal-
gueiro e Fábio Poço; "Fumo" de 
José Miguel Pires; "A Espuma e o 
Leão" de Cláudio Jordão e "Pôs-se 
o Sol no Mar" de Jorge Bacelar. O 
Festival Marmostra parceiro do 
CCPS neste programa e que vai 
decorrer entre os dias 19 e 21 de 
julho, no Largo da Fonte, na Praia 
da Tocha, conta, este ano, com o 
alto patrocínio da Presidência da 
República.

13.07 15h00 | Como 
descrever uma 

viagem que valha a pena ser con-
tada? Este foi o mote da oficina 
de escrita de viagem, promovida 
pelo Centro Cultural e dinami-
zada por José Luís Santos. Nesta 

sessão procurou valorizar-se a im-
portância de se viajar com aquele 
gosto de se falar e conviver com 
as populações locais e de assim 
dar-se um rosto a países inóspitos 
ou à própria terra em que se vive.   

15.07 09h30 | O Centro 
Cultural promo-

veu Oficinas de Verão, dedicadas 
às áreas do ilusionismo e do te-
atro, para crianças e jovens en-
tre os 9 e os 18 anos, em turmas 
diferenciadas por faixas etárias. 
As oficinas de ilusionismo e te-
atro foram dinamizadas, respe-
tivamente, por Luís Rodrigues e 
Pedro Lamas. Cada jovem pôde 
frequentar uma ou várias oficinas. 

31.07 18h00 |  A pró-
xima Conversa 

de Viajantes tem como oradores 
convidados Ana Fialho e António 
Cruz, que realizaram há poucos 
meses uma viagem à Arábia Sau-
dita. Com o título “Arábia Saudita: 
uma visão, um país em plena re-
forma e reconstrução!”, a sessão 
irá desvendar algumas curiosi-
dades sobre este país do Médio 
Oriente e o périplo percorrido 
pelo casal. 

Acompanhe os nossos even-
tos no Facebook https://www.
facebook.com/centroculturalpe-
nedosaudade ou no instagram@
cultura.ipc

Exposição cria simbiose entre narrativa 
fotográfica e poética

Depois das férias de agosto, 
o Centro Cultural Penedo da 
Saudade abre a sua progra-
mação cultural com “Sonhos, 
Cacos e Fruta Podre”. 
A exposição da autoria do fo-
tógrafo de cena Carlos Gomes 
e da atriz/poetiza Sofia Vilar é 
inaugurada a 3 de setembro e 
apresenta-se como uma “nar-
rativa poética e visual de três 
momentos diferentes, mas 
que de alguma forma viajam 
entre passado, presente e fu-
turo” - não necessária e obri-
gatoriamente por esta ordem.
A mostra surge do encontro 
entre a narrativa fotográfica e 
poética, procurando desafiar 

o(s) espetador(es), a fazer por 
si mesmo(s), a “interpretação 
empírica da vida”. 
A partir de três textos de Sofia 
Vilar, surge esta proposta cul-
tural que mescla a escrita, a 
fotografia e a representação, 
numa espécie de simbiose en-
tre áreas artísticas distintas e 
diversas. 
“Os projetos multidiscipli-
nares entre artes são muito 
mais importantes. Acho que 
há sempre mais valias em 
desenvolver projetos multi-
disciplinares que têm várias 
linguagens e, por essa razão, 
traduzem uma mensagem 
mais coerente”, comenta 

Carlos Gomes, notando que a 
multiplicidade de linguagens 
enrique a arte, no seu todo, e 
aumenta exponencialmente 
o seu público-alvo. 
“Esta é uma exposição não só 
para ver [inerente ao lado da 
imagem], mas também para 
sentir e imaginar”, acrescenta 
o fotógrafo de cena, ele pró-
prio habituado a promover o 
diálogo e a interdisciplinari-
dade entre diversas formas de 
arte, a nível profissional.     
A exposição “Sonhos, Cacos e 
Fruta Podre” estará patente ao 
público até 6 de outubro. Visi-
te o Centro Cultural Penedo da 
Saudade..A exposição “Sonhos, Cacos e Fruta Podre” é inaugurada a 3 de setembro, pelas 18h00
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